

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 5145.

Suscripcion en Córdoba. Por un mes... 8 rs.
Por trimestre. 22 rs.
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.
Por trimestre. 28 rs.

DOMINGO 15 DE SETIEMBRE DE 1867.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XVIII

Seccion editorial.

REVISTA DE MADRID.

Cuenta la historia, esa habladora capaz de contar hasta lo que no sabe, que unos atenienses se encontraron un día á no sé qué filósofo jugando á la taba con unos muchachos bajo el pórtico de uno de aquellos templos que tanto hermoseaban á la ciudad de Atenas, segun dice esa misma historia, que habla de todas las cosas como si todas las hubiera visto.

Los atenienses al ver al filósofo se pararon y el filósofo continuó jugando sin hacer caso de los atenienses.

—Tú, le dijeron al fin, que todo pretendes saberlo, ignoras por lo visto los males que afligen á la república.

—Yo, contestó el filósofo sin mirarlos, que no sé nada, sé muy bien eso.

—Entonces, replicaron los atenienses, ¿qué es lo que haces?

—Yo, les contestó, juego á la taba con estos muchachos.

—Y te parece digna de ti esa ocupacion mientras la república parece desgarrada por el rencor de los partidos y por la maldad de los ambiciosos?

—Si no es digna de mí esta ocupacion, no me negareis que es digna de los atenienses.

—¿Qué quieres decir con eso?

—Quiero decir que vale mas jugar á la taba con estos muchachos que gobernar la república con vosotros.

Madrid no es Atenas, nosotros no podemos decir con completa exactitud que somos atenienses, por mas que cada día se aumente entre nosotros el número de los griegos; pero siguiendo el ejemplo de aquel filósofo podemos exclamar:

—Bah, qué importa; hablemos de modas.

Dejemos esa cosa tan grave, tan seria, tan profunda que se llama hombre, y tomemos esa otra cosa tan risueña, tan ligera, tan superficial que se llama mujer.

Las modas: hé ahí la política de las mujeres.

Su sistema de gobierno parece que es á primera vista la república, puesto que cada ciudadana lleva en sí misma el derecho de aspirar al supremo poder de la elegancia.

Por otra parte, parece que su forma de gobierno mas natural es la monarquía, pues siempre hay una mujer mas ó menos hermosa que lleva el cetro de la moda.

Si á la vez se atiende á la lucha incansante de encajes, de lazos, de dibujos y de colores, á la facilidad con que una estravagancia sustituye á otra estravagancia, al despotismo con que

se impone la moda que manda, á la carcajada con que se rechaza á la moda que cae, á la inconstancia de toda moda; si se atiende en fin á las casas que arruina, á las familias que deshonra, á las mujeres que pierde y á los hombres que envilece; en una palabra, á lo poco que vale y á lo mucho que cuesta, parece que es la anarquía producida por la licencia.

Peró sea de esto lo que quiera, es preciso convenir en que la moda es el cesarismo de la hermosura, mejor dicho, el bajo imperio de las mujeres.

La moda es un poder sin derecho. Es el poder mas bajo de la tierra. Su fuerza es su debilidad.

Parece que manda y solo viene adlando.

Todo se lo permite á las mujeres con tal que reconozcan su imperio.

Exige una fiel sumision, pero en cambio consiente las mas peligrosas libertades.

Por eso una mujer que se hace esclava de los caprichos de la moda está á punto de ser una mujer libre.

Su programa digámoslo así es siempre el mismo.

Caer una moda y subir otra y la que sube siempre dice:

«Ahora si que vais á ser hermosas.»

O lo que es lo mismo.

«Ahora si que vais á estar seductoras.»

Y se lo creen todas: lo mismo las que son hermosas que las que son feas, lo mismo las tontas que las discretas, lo mismo las niñas que las viejas.

Estamos, pues, en el momento crítico de uno de esos cambios que transforman á las mujeres segun el capricho de la moda.

Las colas de los vestidos con que por espacio de tanto tiempo han barrido las mujeres las calles de Madrid están en crisis.

Por primera vez quizá experimenta la moda el disgusto de la contradicción.

La cola gozaba entre las mujeres una popularidad victoriosa y hasta las mas inconstantes parece que habian jurado la perpetuidad de las colas.

Hay en la muger, por frívola que sea, cierta propension á la majestad, y verdaderamente nada hay mas majestuoso que una falda mas ó menos rica arrastrada por una muger.

Verdaderamente hay cierta crueldad en esa disposicion de la moda.

Si la naturaleza menos constante en sus decisiones, hubiera querido variar alguna vez los adornos con que para siempre ha vestido á todos los animales, podemos asegurar, sin temor de que nadie nos desmienta, que no habria un pájaro siquiera que se resignara á ser descolado.

La moda acostumbrada á una obe-

dencia ciega no contaba con que esta vez se esponia á no ser obedecida.

Una mujer sin cola no se concibe á sí misma, y por todas partes se nota esa resistencia que anuncia desde luego la lucha que se prepara entre los vestidos cortos y los vestidos largos.

Cualquiera que sea el resultado de esta contienda, los padres y los maridos deben mirarla con completa indiferencia.

Hay para ello una razon matemática.

Lo mismo tiene pagarle á la modista que al zapatero.

El lujo que se suprime en la falda se hará indispensable en el calzado.

El órden de los factores no altera el producto, y ya lo verán Vds., sigan ellas con sus colas ó se decidan al fin á descolarse, los padres y los maridos de las mujeres de moda, serán como siempre los desplumados.

Esos padres y esos maridos tienen siempre el derecho de poder decir:

«Oh cara hija! Oh cara esposa!

J. S.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

En un periódico de Madrid leamos la siguiente carta:

San Ildefonso, 11.—Esta mañana ha ido á Segovia á visitar el colegio de artillería, en donde ha almorzado, el señor ministro de la Guerra, examinando despues con la mayor atencion todos los departamentos del nuevo local.

Mañana á las ocho vendrán todos los cadetes á este real sitio con el objeto de ejecutar algunas maniobras en presencia de SS. MM. y hacer algunos disparos de cañon. En la fabrica de cristales se les ha preparado local para que puedan comer y descansar.

A la una del día ha salido para Segovia toda la real familia (menos de S. M. la reina), habiendo visitado la Fuencisla y Santo Domingo, y regresando á las cuatro de la tarde.

Despues han salido á paseo segun costumbre, por diferentes puntos, hasta despues de anochecido, porque el tiempo está delicioso y convida á permanecer en el campo.

Hoy ha llegado el señor obispo de Puerto-Rico.

Para concluir esta carta y como documento curioso que hace relacion á los últimos acontecimientos, incluyo á Vd. el siguiente discurso, que uno de estos últimos días y despues de los ejercicios, dirigió al batallon de Figueras su digno teniente coronel Sr. Garcés de Marcilla:

«Soldados: despues de tan elocuente, honroso y significativo manifiesto, no debiera añadir palabra alguna que pudiera desvirtuarlo; pero como jefe vuestro, no puedo menos de significaros que, si bien conozco y disculpo que habrá sido sensible á vuestra noble ambicion de medir las armas con los enemigos de nuestra reina y de la patria, el que no haya podido ser satisfecha en esta ocasion como lo ha sido en otras, en cambio os ha cabido la honra de custodiar en tan tristes circunstancias los objetos mas queridos de la nacion, que son nuestros reyes; honor y confianza á que nunca podremos mostrarnos bastanta agradecidos y que ha sobrepuesto á mis esperanzas por cuanto vuestro ejemplar comportamiento, vuestro buen deseo y manifiesta satisfaccion donde quiera que se os ha visto, ha proporcionado á vuestros jefes y oficiales la alta honra de oír las mas lisonjeras expresiones de boca misma de nuestros queridos reyes y de su primer ministro. Por ello, pues, os doy las gracias con toda la efusion de mi alma, deseando sigais siempre en la buena senda en que os hallais, participando de corazon y entusiasmados á la vez con la gloria adquirida por nuestros hermanos de armas de Ciudad-Rodrigo, y otros que han podido derramar su sangre, pues su gloria es la vuestra y es la de todo el ejército español. ¡Viva la reina! ¡Viva el rey! ¡Viva el principe de Asturias! ¡Viva el gobierno de S. M.! ¡Viva el batallon cazadores de Ciudad-Rodrigo! ¡Viva la bandera del de Figueras!»

Por el vapor-correo *San José*, llegado á Málaga últimamente, se han recitado noticias de Melilla que alcanzan al 6 de setiembre.

Nada de particular ocurría en aquella plaza, en la cual y en el campo era satisfactorio el estado sanitario.

La aduana seguía agonizante como el día de su fundacion y sin un céalimo sus administradores para el pago de alquiler de la casa que habitan, importante 120 reales mensuales; hasta el punto de que habia sido necesario recurrir á la autoridad, la que dispuso se satisficiera de los fondos de la administracion militar.

Habian ocurrido tres deserciones del presidio y del Fijo al campo fronterizo. En medio de la ambicion é instinto sanguinario de los moros, y de que se les dá una gratificacion por la entrega de desertores, habia habido grandes cuestiones entre ellos, por estar divididos en dos bandos, negándose unos á la devolucion de los fugados, estando otros por ella. Parece que la cuestion la resolvieron á tiros.

Por último el bajá apaciguó los revueltos ánimos, pidiendo al gobernador de Melilla el indulto de los culpables, con cuya condicion, dijo, serian traídos á la plaza, á lo cual no se pudo acceder, puesto que tiene obligacion de entregarlos sin condiciones. No obstante, se prometió hacer presente la súplica al gobierno, y al fin entregaron dos de los

tres desertores, no haciendo lo mismo con el otro por ignorarse su paradero.

Dice un periódico de Madrid:

«Segun vemos en los periódicos de provincias, la guardia civil, que se habia concentrado en casi todas ellas con motivo de la última insurreccion, ha vuelto á sus respectivos destacamentos. Esta medida es aplaudida en todas partes, pues los ladrones se habian aprovechado de la ocasion para campar por sus respetos y hacer de las suyas por do quiera.»

El 11 se recibieron despuches telegráficos fechados en Londres el 10 del corriente y el 9 en Nueva-York, por los que se ha comunicado la satisfactoria noticia de haber quedado definitivamente unida á Europa la isla de Cuba por medio del telégrafo. La fecha del telegrama de Nueva-York y la circunstancia de asegurarse que en aquel mismo día quedaba verificada la union indicada, nos hace suponer fundamentamente que el cable entre Cayo-Hueso y la Florida funciona ya con la misma regularidad que el de Cayo-Hueso á la Habana.

Las declaraciones de derechos pasivos acordados por la junta respectiva en la primera quincena de julio ascienden á 350,500 reales anuales.

Ha regresado á Madrid el señor duque de Sesto.

Ha llegado á Madrid el Sr. Bonafós, gobernador que era de Barcelona y actualmente jefe de la seccion de Orden público del ministerio de la Gobernacion.

Los buques de la escuadra española armados en la península durante el año económico de 1867-68, son los siguientes segun los datos oficiales:

Fragata blindada *Numancia*, de 40 cañones y 1000 caballos.—Id. de igual clase *Victoria*, de 30 y 1000.—Id. *Arapiles* de 30 y 800.—Id. *Zaragoza*, igual.—Id. *Principe Alfonso*, igual. De estos dos últimos buques el primero estará pronto en disposicion de prestar servicio; el segundo quedará armado en la segunda mitad del ejercicio corriente.

La fragata blindada *Tetuan*, de 40 cañones y 1000 caballos, forma parte de la division naval de las Antillas, juntamente con otras naves de alto bordo y las fuerzas auxiliares, que son tan necesarias en aquellos mares, como en Filipinas.

Nuestra escuadra de hierro se compone, pues, de seis buques de gran poder, reuniendo entre todos 200 piezas de artillería de grueso calibre y sus niquna una fuerza de 5400 caballos.

Las embarcaciones de madera y hélice pertenecientes á la escuadra de la Península, son: fragata *Villa de Madrid*, de 50 cañones y 800 caballos.—Id. *Resolucion*

(588)

—Mientes... le calumias... ¡un hombre como él!

Bibi lanzaba sonoras carcajadas mientras su compañero le miraba con aire estúpido.

—¿Qué te pasa? ¿Por qué te ríes?

—Porque ya conocia yo esa historia y tu salvador ha representado la misma farsa varias veces. En prueba de ello, te diré su verdadero nombre.

—En cuanto á eso te desafío...

—Se llama Fregor!

Gobergot se incorporó con la boca abierta, los ojos fijos, la mirada estúpida.

¡Aquella sorpresa era la mas elocuente confesion!

¡Bibi triunfabal!

—Atrevoos á negar que tal es el verdadero nombre del Sr. Durand.

Y se cruzaba de brazos, clavando en Gobergot una mirada que le hacia vacilar en su sitio.

—No, balbuceó, no lo niego, pues que todo lo sabes... Pero silencio, me lo han recomendado... no sé por

(589)

qué. Pero te respondo que ese hombre es la virtud misma! Le debo la vida, le debo mi fortuna... ¿Callarás? ¿no es verdad?... Lo he jurado... La amistad... el reconocimiento...

Y Gobergot cayó desplomado, rodando por debajo de la mesa.

Al pronto Bibi creyó haberse escedido, pero en breve se convenció de que Gobergot roncaba.

Llamó á dos mozos, le trasladaron á un gabinete particular, le dejó tendido sobre un sofá, cerró la puerta, guardó la llave y se dirigió al salon.

—¿Y mi padre? preguntó Irene.

—Tranquilamente en brazos de Morfeo.

Y al oido de Narciso murmuró:

—¡Victorial no me habia engañado; podemos abrir sin escrúpulo el paquete.

El momento de la partida llegó. Gobergot dormia siempre. Colocóronle en el fondo de uno de aquellos coches simones, cuya raza se ha perdido por fortuna; Irene y Narciso se

(592)

servicio no muy desinteresado; y Bibi habia adivinado al punto al sagaz bandido bajo, el generoso bienhechor. Mas adelante, un segundo encuentro igualmente casual, le habia dado la ocasion de hacer un negocio ventajoso con el empleo de su dinero, y el reconocimiento exagerado de Gobergot, su ingenuidad, su sencillez hicieron tal impresion sobre Fregor, que cuando tuvo necesidad de sujetar á Moran valiéndose de una tercera persona, encontró en Gobergot todas las condiciones apetecibles.

«Era un confidente admirable, un confidente que nada sabia, que nada preguntaba, ni era mas que una máquina que se movia dócil á la voluntad del señor Durand.

Este habia inventado un cuento á propósito para justificar aquel misterioso depósito, diciendo á su ingenuo amigo:

—Estoy perseguido; tengo enemigos que desean mi muerte; este es mi testamento; entregádselo á la au-

(585)

Bibi se estremeció.

—Cuando hé aquí que una mañana... no, era una noche, caigo en manos de una guerrilla enemiga que me hace su prisionero, ¿comprendes?

—Mambrú se fue á la guerra...

Empezó á tararear Bibi que no perdía sin embargo una palabra.

—Aquí donde me ves he sido fusilado.

Una carcajada de Bibi fué la contestacion.

—No te rías; te cuento cosas muy serias, un verdadero drama...

—¿Qué importa? Yo le pongo la música y le transformo en vauville. Bebamos.

—Bebamos, pero escucha. Estaba ya sentenciado, aguardaba la hora de la ejecucion, cuando de repente en la gruta en que me tenian prisionero, un hombre entró. Era el jefe de las guerrillas, ¡un guspo mozo!

—Te dispenso del retrato, dijo, y empezó á tararear de nuevo.

—Calla, déjame narrarte mi libertad; esto debe interesarte. 74

de 41 y 500.—Id. *Lealtad*, igual.—Id. *Berenguela*, igual.—Id. *Blanca*, de 36 cañones y 360 caballos.—Total, 5 naves con 209 cañones y 2660 caballos.

No están comprendidos en el estado que antecede los buques de madera que forman parte de la division estacionada en la América del Sur, á las órdenes del general Mendez Nuñez. Estos son la *Almansa*, de 50; la *Navas de Tolosa*, de igual fuerza, y la *Concepcion*, de 37.

La *Cármén*, la *Gerona* y otras fragatas, pertenecen á la escuadra de Cuba.

Los transportes de hélice de la Península son el *San Quintín* y el *Ferrol*. Los vapores de ruedas, el *Isabel II*, de 16 cañones y 500 caballos; el *Colón*, de 6 y 350 el *Pizarro*, igual; el *Vulcano*, de 6 y 200, y el *Piles*, de 4 y 150. Hay otras fuerzas sutiles destinadas al servicio de guardacostas.

La fragata de hélice *Príncipe de Asturias*, de 50 cañones y 360 caballos, sirve de escuela de quintos marineros; la *Esperanza*, de vela, está destinada á escuela de cabos de cañón; la *Villa de Bilbao*, á la de guardias marinas, y la *Ferrolana* á la de aprendices navales.

El presupuesto de una fragata blindada de 40 cañones y 1000 caballos, importa en la Península 1.137,520 rs. estando en servicio los doce meses del año. Componen su plana mayor: un comandante, un segundo, tres tenientes de navio, tres alféreces, tres tenientes de navio de ingenieros, dos de estado mayor y artillería, dos ayudantes de sanidad, un contador, un capellan y doce guardias marinas.

Los contra-maestres son siete de primera, segunda y tercera clase. La maestraza consta de 13 individuos. Sirven la máquina siete maquinistas, tres ayudantes, 60 fogoneros y 30 peleadores. La fuerza de infantería de marina se compone de 53 hombres, y la marinería de dos guarda-banderas, 32 cabos de mar, 64 marineros preferentes, 128 ordinarios de primera clase, 91 de segunda y 10 jóvenes.

El presupuesto anual de una fragata de madera y hélice con 50 cañones importa en la Península 1.086,200 rs.

ESTRANJERAS.

La *Patrie* de Paris confirma en su número del 9 la noticia que anticipamos ayer, de hallarse en Suiza D. Juan Prim. El citado periódico dice saber que no ha llegado á pisar el territorio español, que ha permanecido oculto en Perpiñán la mayor parte del tiempo que duró el último movimiento insurreccional, que dos veces intentó acercarse á las costas de España, y que la segunda hizo rumbo á Marsella.

De los datos oficiales presentados al Parlamento, aparece que las posesiones de la corona de Inglaterra cuentan 4.427,232 millas cuadradas con una poblacion de 154,810,788 habitantes. Cuéntanse entre ellas los Estados de la India con 47,909,199 moradores, el Canadá con 3,701,461, la Australia con 1,579,580, el Cabo de Buena Esperanza y la isla de Ceylan.

En virtud de un decreto especial, el arzobispo de Reims tendrá en adelante el tratamiento de excelencia que solo gozan en Francia los ministros, los mariscales de Francia, los miembros del Consejo privado del imperio y los pre-

sidentes del Senado y del Cuerpo legislativo.

Escriben de Roma que el 13 de setiembre se celebraría un consistorio secreto para preoiazar á varios obispos, entre ellos el cardenal obispo subarviculario de Albano. Los cinco obispos sufragáneos de la campiña de Roma se conceden siempre en calidad de titulares á los cinco cardenales de la clase de presbíteros cuya promocion data de mas tiempo, y por consiguiente, el cardenal de Pietro es entre todos ellos el que tiene derecho á optar por el obispado de Albano. En el consistorio del 13 de setiembre se verificará tambien el nombramiento del nuevo camarlengo de la Iglesia romana, dignidad la mas importante del Sacro Colegio, puesto que el cardenal camarlengo es el que á la muerte del Papa gobierna el Estado y dirige todos los ramos de la administracion. Se dice que el cardenal Antonelli será nombrado camarlengo, conservando empero el puesto de secretario de Estado.

El Padre Santo ha nombrado ya algunos teólogos y canonistas de los que han de asistir al próximo concilio ecuménico. Entre los individuos de la Compañía de Jesus ha escogido al P. Perronne, teólogo conocido en todo el mundo católico por sus sabios escritos; al padre Franzelin, profesor de teología dogmática en el colegio romano, y al P. Tarquini, profesor de derecho canónico en el mismo colegio.

Dicen de Nueva-York que las relaciones entre el presidente y el general Grant son cordiales, pero que reina gran incertidumbre sobre la actitud que tomará el general ulteriormente.

El rey y el príncipe heredero de Prusia han encargado al representante de esta potencia en Paris, conde de Goltz, que dé gracias al emperador Napoleon por la acogida que obtuvieron en la corte de las Tullerías.

Espérase en París á Saleh-bey encargado de entregar al emperador Napoleon diferentes regalos que le hace el sultan.

Los periódicos de Austria y de Prusia desmienten la existencia de un tratado de alianza austro-prusiano que ha publicado el periódico la *Situacion*.

Una informacion hecha en los Estados-Unidos ha dado á conocer que existen en el estado de Virginia numerosas y formidables asociaciones secretas de negros armados. Témesese una insurrección de negros en el Sur. Las familias buscan refugio en San Luis. Los negros de Georgia organizan clubs para asegurar el nombramiento de candidatos negros en las próximas elecciones.

Las últimas noticias del Japon alcanzan al 13 de julio y continuan siendo satisfactorias. El Taicoun acababa de publicar una proclama anunciando que el puerto de Hiogo quedará en adelante abierto al comercio europeo. En el mismo documento se faculta á los extranjeros para establecer su residencia en Yedo y en Osaka.

De la *Correspondencia* copiamos la siguiente carta:

Paris, 13.—El señor Beust ha pasado ayer por Paris en un tren expres, dirigiéndose á Biarritz.

Ya habrán Vds. visto la inauguracion del célebre Congreso de la paz que ha tenido la honra insignie, si bien por cortos momentos, de ser presidido por el célebre caudillo de Aspromonte. La presidencia de este señor era tan exótica que no pudo dársela la propiedad de aquel puestc. Lo que se estraña es que hayan acudido á Génova los miembros del Congreso, en compañía y bajo la jefatura del guerrillero italiano. Como era de suponer, Garibaldi rompió el silencio para destituir al Sumo Pontífice, por supuesto pacíficamente. Por ahí pueden Vds. deducir cuanto debe esperar Europa del Congreso.

Debo dar á Vds. una noticia que interesa en alto grado á España. Sé que en algun departamento del imperio se han presentado casos de epizootia en los ganados. Como es natural los periódicos de aquí no dicen una palabra, pero se han adoptado las mas severas disposiciones para aislar dichos ganados, pues la estension de este mal traería á Francia grandísimas pérdidas. Supongo que ya tendrán aviso de este acontecimiento nuestras autoridades y á su vez habrán adoptado todas las medidas convenientes para impedir que este terrible azote se propague en nuestro país.

Ayer estuve en el tiro nacional de Vincennes para asistir al ensayo de un nuevo fusil y escopeta de la invencion del Sr. Favre. Es un prodigio, pues yo, en un minuto, disparé 115 tiros. La pieza que lleva los cartuchos está separada y solo funciona cuando se coloca en el arma. Esto hace que como dichas piezas se cambian, el cañón no se caliente, pues su recámara se cambia á cada disparo. Cada una de estas piezas sueltas lleva diez cartuchos. Es un arma, como arma de guerra, infinitamente superior á todo lo conocido, y de seguro que se hubiera adoptado aquí si no existiesen ya tantos compromisos con el fusil Chassepot. Como arma de caza es igualmente admirable y resuelve todos los problemas como seguridad y ligereza, y como exactitud en los tiros. La nacion que adopte este sistema, que por otra parte es muy sencillo y económico, puede tener la seguridad de poseer la mejor arma de infantería conocida. El inventor no pone bayoneta á su arma, pues que puede estar haciendo fuego aun cuando el enemigo esté á cuatro pasos.

El tiempo ha refrescado algo, aunque todavia el termómetro se mantiene un tanto subido para la estacion.

La primera sesion del Congreso de la paz en Ginebra se verificó el día 9 á las dos. La orden del día era discusion del reglamento y del programa de la asamblea. Garibaldi ha obtenido la presidencia de honor. La presidencia efectiva la ha obtenido el Sr. Foisaint, consejero de Berna. Han sido nombrados vice-presidentes los Sres. Barni, Edgardo, Quinet, Chaffour y Accolá.

Las cámaras bávaras están convocadas para el 28 de este mes.

La «Presse» de Viena dice que las negociaciones relativas al tratado de comercio austro-inglés terminaron oficialmente el 8 con la firma de un acta segun la cual Inglaterra gozará de los mismos privilegios que el Zollverein cuando hayan terminado satisfactoriamente las negociaciones entre Austria y el Zollverein.

Algunos periódicos desmienten la noticia de haber presentado su dimision el ministro de Hacienda austriaco señor de Becke.

Las últimas noticias de Haiti dicen que la revolucion contra el presidente Salnave aumenta, asegurándose que Puerto-Príncipe está sitiado.

El presidente Johnson ha proclamado una amnistia general escluyendo solamente á los altos funcionarios confederados, á las personas comprometidas en el asesinato del presidente Lincoln y á los que maltrataron á los prisioneros federales.

Gaceta.

Defuncion.—En la madrugada de ayer ha sido conducido á su última morada el cadáver de la Sra. D.^a Josefa Garcia Tena de Barberini, con la que nos unieron los mas íntimos y estrechos lazos de familia. Si el dolor que con este motivo nos embarga nos impide el dedicar hoy frase alguna á su buena memoria, tenemos sin embargo el deber de dar las gracias á nuestro queridos colegas locales *La Crónica* y *El Guadalquivir* por la manera deferente y cariñosa con que han dado cuenta á sus lectores de este triste suceso. Las benévolas frases que dirigen á la familia de la señora difunta nos imponen deberes de gratitud que nos complacemos en reconocer y que no olvidaremos jamás.

Continúa.—Mañana y pasado mañana se efectuará la Santa Pastoral Visita en la parroquia de S. Nicolás de la Ajerquía, administrándose en ella por S. E. I. el Sacramento de la Confirmacion.

Temporal.—Anteayer, en las primeras horas de la tarde, hubo fuertes truenos y algunos aguaceros, que han refrescado repentinamente la atmósfera mas de lo que puede convenir á la salud. Las nubes continuaron amenazando hasta poco antes de empezar el eclipse de luna, despejándose de pronto, y dejándose ver aquel en toda su estension. Esta vez, como siempre, ha dado lugar el eclipse á que las gentes sencillas se dediquen á hacer comentarios y pronósticos, y hablen del próximo fin del mundo.

Artistas italianos.—Esta noche darán su último concierto estos celebrados artistas, esponiéndose despues los cuadros polypsópicos, entre ellos muchos nuevos segun el programa, y concluyendo con el juguete titulado *Las sombras impalpables*, que tan buen efecto han causado en las noches anteriores. Creemos que la concurrencia será numerosa.

Espectáculo gratis.—Anteayer tarde se entretenia el respetable público en ver á un muchacho, que, completamente desahado, hacia alarde de su habilidad arrojándose al río desde los barandales de la Rivera. No sabemos donde estaría encargado de hacer cumplir los bandos de la Autoridad sobre el orden que debe observarse en aquel sitio.

Casino industrial.—La junta general que como ayer dijimos debia haberse celebrado anoche, por esta sociedad, se ha aplazado hasta nueva determinacion.

Solemnidad.—Esta tarde á la hora acostumbrada tendrá lugar la solea procesion de Nuestra Señora que todos los

años hace su estacion desde la iglesia de la Trinidad por la carrera siguiente: Plaza de la Trinidad, calle del Tesoro, plaza de San Felipe, Empedrada, Madera alta y vuelve á la plaza de la Trinidad. La concurrencia será como siempre numerosísima.

Apertura.—Mañana celebrará el Instituto de esta provincia la solemne apertura del curso académico de 1867 á 1868. El Sr. Director y Catedráticos han hecho con este motivo un numeroso convite. Despues de leerse la Memoria del último año académico se hará la distribucion de premios.

Y la del Baillo.—Se usaba llamar á Córdoba la Cordobita la llana.—La cuesta de Pero Mato—dará razon de esta usanza.

Limpieza.—Convendria que se hiciera con mas esmero, particularmente en la calle de los Angeles, próxima á la plaza mayor, que se encuentra casi siempre obstruida por las inmundicias que los vecinos, y los que no lo son, depositan en ella.

Correccion.—En estos dias han sido sorprendidos varios cortadores de carne que espendian este artículo sin el peso legítimo. Se les obligó por el celoso concejal encargado á dar otra cantidad igual. La falta fué enviada al Asilo.

Quintos.—Hoy ingresarán en la caja de la provincia Priego, 32; Almadén, 10; Caracabuey, 13; Nueva-Carteya, 3; y Hornachuelos, 3. Mañana Puento Genil, 29; Rute, 18; Palenciana, 8 y Villaviciosa, 6. Pasado mañana Posadas, 13; Palma, 20; Almodovar, 3; La Carlota, 13; Valenzuela, 17 y Pedro Abad, 5.

Vinos.—Segun los periódicos catalanes se han empezado á reponer algo los precios del vino en aquel país, á causa de no presentar el mejor aspecto los viñedos y por la estraccion que se hace por algunas casas extranjeras. En la Mancha por lo visto sucede todo lo contrario, pues en Córdoba el vino de Valdepeñas se espende á un precio desconocido hasta ahora, por lo barato. Los partidarios de Baco están de enhorabuena.

Trancazos.—Esta enfermedad sigue de moda. Dos sujetos rompieron sus bastones en las costillas de un contrincante el jueves en un portal de la calle de Alfaro. La autoridad se ha encargado de la correccion.

Movimiento.—Ayer empezó la feria de la Carlota, hoy las de Aguilár y Cabra, y mañana la de Castro.

No lo conozco.—Se ha fugado Andrés Florido Gallego de la cárcel de Alora hace tres ó cuatro dias. Es rebó á quien se acusa de homicidio. Parece que se ha dirigido á la provincia de Córdoba. Bonito regalo.

Personal.—Ha sido nombrado oficial sexto segundo de la administracion de Hacienda pública de esta provincia, en reemplazo de Don Pedro Ribón que ha sido trasladado á otro destino, don Ramon Rico Sanchez Tirado.

Sépanlo las madres.—Hace algunos años que las autoridades de Munich exigen que las familias de los niños muertos durante su primer año, declaren si estos eran ó no amamantados por sus madres. La estadística de hace dos años ha demostrado que de cada 100 niños muertos, 88 no eran lactados por sus madres. La moda, la comodidad de nuestras mujeres y otras falsas consideraciones, han introducido sin embargo entre nosotros la costumbre de entregar nuestros hijos á

(586) —No gran cosa. Bebamos. —¡A tu salud! Y Gobergot vació de nuevo su taza, mientras Bibi continuaba arrojando el contenido de la suya por encima de su hombro. Hubo un breve silencio, durante el cual Gobergot vació en su asiento. —El tiempo urge, pensó Bibi. Y en alta voz: —¡Tu libertad, despues de haber-te fusilado? dijo. —Aguarda un poco. El jefe de aquellos bandidos me dijo que se interesaba por mi suerte y que por la bagatela de cien escudos se encargaba de ponerme en salvo, añadiendo que esta suma era para repartirla entre sus compañeros, porque él no queria mas que el honor de salvar la vida á un compatriota! —¿Tu tenias dinero? —No conmigo, pero si en Pamplona, donde me guardaban los ahorros. Hice juramento de pagar la suma convenida y me dijo: «Está bien; se os

(591) Entre las dos puertas levantadas á la memoria del rey Luis XIV, creyó deber regalarse con dos cuartos de galleta y un vaso de coco. Muy satisfecho por tan frugal colacion, Hipólito lanzó en torno suyo una mirada escudriñadora para convencerse de que nadie le seguía. Entonces retrocedió en su camino, se internó por la calle de las Fosas del Temple, y siguiendo las orillas del canal llegó á la casa de Duvernay. Allí Criquet preguntó por el vizconde de Moran que se apresuró á salir á su encuentro, recibiendo de manos de este mensajero la carta escrita al señor Durand. Pero antes necesitamos explicar cómo Fregor habia tenido la funesta idea de confiar una mision tan delicada al joven Hipólito. Segun hemos podido ver por las confidencias de Gobergot, el señor Durand era muy poco conocido de su ingénuo depositario; en otro tiempo en España habia recibido de él un

(590) colocaron en la banqueta de adelante. —¡Pobre padre! murmuró la reina. —Tranquilese vuestra Magestad, repuso Bibi cerrando la portezuela. Narciso y yo nos consagramos á cuidarle mientras vos reposais tranquilamente. No es verdad, Sr. Clopinet, que somos excelentes enfermeros? Y Bibi subió junto al cochero murmurando para sí: —Ahora nos veremos las caras, señor Fregor. ¡Tengo para mí, que el paquete misterioso nos va á decir lindas cosas! VII. Criquet. Despues de recibir la mision, en la cual el honrado Gobergot se glorificaba con el título de depositario del amigo Durand, Hipólito Criquet, el joven groom de tantas esperanzas, emprendió su carrera por la orilla del canal de San Martin.

(587) »fusilará, no obstante, pero no habrá »balas en los fusiles; los finjes muertos »y resucitais despues que se hayan »ido todos, y cuando yo acuda á que »me entregéis la suma convenida. »¡Pobre de vos si fallais! y pobre de »mí que respondo de vuestra palabra! »Nos matarian á los dos.» —¿Y qué mas? —Me condujeron al terreno, prepararon las armas... ¡ay! solo de pensarle me tiemblan los carnes... ¡Pum! me creía ametrallado de veras, y cuando el jefe inclinándose sobre mí, dijo á los otros, «está muerto» yo me dije á mí mismo. «¿Si será verdad?» Me estuve quieto hasta que la gente se alejó: todo quedó en silencio y poco despues una voz conocida dijo á mi oido: «En marcha para Pamplona.» —¿Y pagaste? —¡Perdizel! lo habis prometido. Y además era para sus compañeros. —¡Oh! ¡alma ingénuo! aun no has comprendido que aquel dinero fué para él...»

madres mercenarias que ponen en cons- tante peligro su vida. Que no se olviden estos desconsolado- res datos. —Músico.—«Cáspita, y como he subido!—(dijo el cantante Peiró—al dar el sostenido.)—«Eso no es la.» dijo yo. —«Pues ¿que es entonces?»—«La...drido.» —Ensayo.—En Valladolid se ha he- cho de una bomba que no solo sirve pa- ra elevar el agua hasta 30 pies de altura, sino tambien para trasegar los vinos de una manera económica, por medio de dos mangas, una aspirante y otra espe- lente. —Gratitud.—Un compasivo y bo- nachón muchacho,—sacó de un precipicio a un mulo ó macho,—el cual agradecido, a muy veloz—sizó las ancas y le dió... una coz.— Siempre se obtiene resultado igual por hacer un favor á un animal. —Como hay muchos.—Hace pocos días que dos jueces de Marsella salieron á un pueblo de las inmediaciones á ins- truir ciertas diligencias en averiguación de un crimen. Iban en carruaje des- cubierto, cuando se les apareció un soldado inválido que les pidió por favor el subir al coche. Los jueces accedieron á la súplica del pobre cojo, y uno de ellos, al llegar frente á un puesto de gen- darmes, dijo al inválido: «Vamos á una casería inmediata y quedareis aquí de- tenido...» Apenas oyó el cojo estas pa- labras, saltó como un gamo del carrua- je y echó á correr por los campos con la agilidad propia de sus sanas piernas. Los jueces concibieron naturalmente gran- des sospechas, y dos gendarmes á cabal- lo alcanzaron pronto al fingido militar, que resultó ser el jefe de una terrible partida de ladrones que hace tiempo es el terror de los habitantes de Marsella. El criminal reveló los nombres y el lugar en que se ocultan sus numerosos cómplices. —Paciente.—Estaban afeitando á un señor, y tan bárbaramente le afeita- ban, que preguntó al barbero:—«Hombre, ¿v. afeita ó desuella?»—«Por qué lo decia v.»—«Porque si lo primero, afeita v. des- tualmente, y si lo segundo, desuella v. con mucha suavidad. —Apuros.—Hombre, estoy deseán- do que se descubra la manera de dar di- rección á los globos.—«Por qué?»—«Por- que en Madrid ya no se puede andar tranquilo: en cada calle se encuentra uno

media docena de ingleses.—Poco adelan- taurias.—¿Por qué?—Porque á los cua- tro días de navegar por el aire, tendrías un inglés en cada globo. —Broma pesada.—En Amiens ha ocurrido el domingo último un inciden- te que pudo tener funestos resultados para el infeliz víctima de tan pesada broma. Iba á verificarse la ascension de un glo- bo, y dos jóvenes mal intencionados osio- ron á las cuerdas del globo los faldones de la levita de un pobre señor que, con la boca abierta, presenciaba los prepara- tivos de salida. Oyóse de improviso la voz de Arriba, el hombre se sintió pri- mero suspendido en el aire, y al aperci- birse que el globo lo llevaba consigo, co- menzó á dar gritos desgarradores, á los que contestaba el clamoreo de la multi- tud. El globo detuvo su marcha cuando estaba á ocho metros de altura, y ya casi en el suelo los aeronautas cortaron los faldones de la levita del individuo, que cayó en tierra, víctima de una descompo- sición general en el cuerpo á causa del tremendo susto que llevó al verso en los aires.

Boletín religioso.

—Hoy.—El Dulce Nombre de Maria y San Nicomedes, mártir. Mañana.—S. Cornelio, papa, y compa- ñeros mártires. JUBILIO CIRCULAR.—Hoy en el conven- to de Santa Cruz.—Mañana, en el con- vento de Capuchinas. —En la ermita de la Aurora se celebra- rá hoy á las diez de la mañana la so- lemos función anual que la Herman- dad consagra á su titular, estando en- cargado de panegirizar las glorias y gran- dezas de tan augusta Señora el Sr. D. Francisco Ceballos y Madueño. —Mañana primer día de novena á nues- tra señora de las Mercedes en San Juan de Letran, á las oraciones. —Cuarto y quinto día de novena al B. Posadas en la iglesia de San Pablo, á las oraciones. —Último día de novena de María Santí- sima de la Aurora, en su ermita, despues de oraciones. —Último día de quinario al Dulce Nombre de Maria, en la Iglesia de Trinita- rios calzados, á las cinco y media de la tarde. —En la misma iglesia se celebrará hoy á las diez de la mañana una solemne

función á María Santísima, en la que predicará el Sr. D. Rafael Jimenez y Ramos. —Los asociados á la corte de Maria vi- sitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Tránsito, en las Dueñas.—Mañana á Ntra. del Carmen, en Sta. Ana.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy.

PROGRAMA.—1.º Una escogida sinfonia por la orquesta.—Concierto.—2.º Re- cuerdo de América, variaciones brillan- tes y burlescas sobre una canción de los Estados Unidos, ejecutadas en el violín por el Sr. Tassara.—3.º Gran fantasía compuesta y ejecutada en la flauta por el Sr. Meggino.—Intermedio de orquesta. —Se espondrán los mejores y muchos nuevos cuadros del Gran Poyscopio uni- versal, cuya producción se divide en dos distintas series: Recreativa y religiosa.— Concluyendo con el divertido y aplandi- do juguete fantástico-diabólico titulado: Las sombras impalpables. Precios.—Palcos principales, 30 rs.— Plateas y faldriqueras, 25.—Butacas, 5.— Lunetas, 3.—Delanteras de piso alto y asientos, 1.—Entrada al piso bajo, 3.— Id. al piso alto 2.—A las 8 y 1/2.

Correo de ayer.

Por el ministerio de Fomento se ha expedido la siguiente circular que se re- fiere á la cuestion de subsistencias y que reproducimos íntegra por la importancia que tiene en estos momentos: «Los datos pedidos á V. S. relativos á la producción y consumo de granos y caldos en esa provincia; el real decreto de 22 de agosto último autorizando por espacio de cuatro meses la introducción de trigo extranjero y sus harinas desde el cabo de Creus hasta las bocas del Guadiana y en las islas Baleares, y la real orden circular de 26 del mismo en- careciendo á V. S. que promoviera la construcción de caminos provinciales y municipales; habrán dado á conocer á V. S. la predilección con que el gobierno de S. M. se ocupa de cuanto tiene rela- ción con las necesidades de los pueblos y con la cuestion de subsistencias. Las mencionadas disposiciones no tendrán, sin embargo, un resultado completo

si V. S. no procura por su parte escitar el celo de las empresas de caminos de hierro y de los ayuntamientos de esa provincia para que, aprovechando la fa- cilidad que aquellas ofrecen y los demas medios de comunicación, procuren esta- blecer mercados en las estaciones de los primeros y en los centros de las segun- das para utilizar el movimiento que ha de sentirse tan pronto como se reciban los granos del extranjero y de las provin- cias productoras que cuentan algun so- brante con que atender á la subsistencia de las que, bien por sus condiciones or- dinarias, bien por las extraordinarias del presente año, no han obtenido los granos y semillas necesarias para el consumo. El celo de V. S. por sus administrados me releva de la obligación de encarecer- le las ventajas que pueden reportar esos pueblos del establecimiento de un punto de depósito donde acudir para cubrir sus necesidades á precios que estén en rela- ción con la oferta y la demanda, ale- jando en cuanto sea posible las conse- cuencias de hallarse los granos disemi- nados en muchas manos, lo cual hace mas difícil el abastecimiento y produce y sostiene la alarma cuando no son co- nocidas las existencias. Dios guarde á V. S. muchos años. San Ildefonso 10 de setiembre de 1867.—Oro- vio.—Señor gobernador de la provincia de... La dirección de Beneficencia y Sani- dad ha escitado el celo de los goberna- dores para que, poniéndose de acuerdo con la junta de Beneficencia, cuiden de que se hagan las gestiones convenientes para hacer efectivos los derechos que á los mismos establecimientos correspon- dan segun el art. 5.º de la ley de 11 de julio de este año, que contiene una de- claración favorable para los intereses de los que á virtud de la ley de 1.º de agosto de 1851 verificaron la conversión de los cupones correspondientes á los anti- guos títulos de la deuda del 4 y 5 por 100.

El 11 llegó á Madrid, para tomar asiento en el consejo de Estado, el señor marqués de la Rivera, nuestro último representante en Méjico. Tambien han llegado de vuelta de su escursión veraniega á las provincias vas- congadas los señores senadores conde de Velarde, don Leopoldo Augusto de Cuelo y D. Antonio Vinent. Ha llegado á la corte procedente de Paris el distinguido médico D. Eduardo del Castillo de Pfeifto, uno de los que

han representado dignamente á la me- dicina española en el Congreso médico celebrado con motivo de la Exposición. Paris, 12.—Garibaldi salió ayer pre- cipitadamente de Ginebra. Las sesiones del Congreso de la paz han sido muy borrascosas. Los fuertes ataques dirigidos por va- rios oradores contra la religion fueron acogidos con manifiestas señales de des- aprobación por los habitantes de Ginebra. Paris, 10.—Han ocupado tropas del pais la fortaleza de Luxemburgo. Corre el rumor de que van á tener en Baden una entrevista los reyes de Pru- sia, Baviera y Wurtemberg, y los grandes duques de Hessa y Baden. Las noticias de Nueva-York recibidas por el correo alcanzan al 31 de agosto. El general Grant ha retirado la carta en la que protestaba contra la destitución de los jefes militares de los Estados del Sur. Ha ocurrido un conflicto en Washing- ton en el Estado de Tennessee entre blan- cos y negros, resultando muchos muertos y heridos. La fiebre amarilla está causando víc- timas en Nueva-Orleans. El nuevo representante de Italia en los Estados Unidos, Sr. Cerutti, habia sido recibido por el presidente Johnson. Los republicanos habian triunfado en las elecciones de Maine, pero su mayoría ha sido menor que en las últimas elec- ciones. En Berlin se ha dicho que el repre- sentante de Rusia en Francia, conde de Goltz, iba á ser reemplazado por el príncipe de Reuss, pero no se dá crédito á esta noticia. Espérase en Paris para dentro de poco tiempo al nuevo embajador de Inglaterra en Francia lord Lyons. Las últimas noticias de Méjico (lega- das por la vía de Nueva-York alcanzan al 31 de agosto, y dicen que la pena de muerte pronunciada contra el príncipe de Salm-Salm ha sido conmutada por la de siete años de prisión. El general Santa Ana será juzgado por un consejo de guerra. Asegúrase que Berriozabal ha manda- do prender á todos los sacerdotes cató- licos que pasan el Rio-Grande para en- trar en Méjico.

CÓRDOBA.—1867

Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA, S. Fernando, núm. 34.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID. Cotización oficial del 11. Consolidado 32,45. Diferido 31,40. Deuda amortizable de primera cla- se 32,10. Id. de segunda 13,10. Id. del personal 19,80. Acciones del Banco de España 136. CORDOBA. Precios del trigo y cebada en el mer- cado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 13 á igual hora del 14 de Setiembre corriente. Trigo 40 fanegas á 70 rs. Cebada no hubo venta. Aceite en los molinos, á 58. Id. en la ciudad, á 69. Jabon blando á 19 cuartos libra. Carne de vaca á 28 cuartos libra.

SEVILLA. En la Alhóndiga. Trigo de 65 á 73. Cebada de 00 á 34. Habas de 00 á 33. Aceite de 58 á 58 y 1/2. GRANADA. Trigo de 63 á 67. Cebada de 35 á 38. Habas á 52. MALAGA. Trigo de 66 á 84. Cebada de 33 á 37. Habas de 44 á 50. Aceite 53 á 56. JEREZ. Trigo de 72 á 76. Cebada de 34 á 36. Habas de 50 á 52. Aceite de 48 á 57. JAEN. Trigo de 64 á 68. Cebada de 31 á 32. Habas de 32 á 34. Aceite de 52 á 54.

Correos.

ENTRADAS. De Madrid y su carrera á las 11 y 46 minutos de la mañana. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y su carrera á las 4 y 57 minutos de la tarde.

De Sevilla, segunda expedición, á las 11 y 30 minutos de la noche. De Málaga y su carrera á las 1 y 46 minutos de la tarde. De los pueblos de la sierra á las 10 y 30 minutos de la mañana. SALIDAS. Para Madrid y su carrera á las 2 y 30 minutos de la tarde. Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya á las 12 y 18 minutos del día. Para Sevilla, segunda expedición, á las 6 y 20 minutos de la mañana. Para Málaga y su carrera á las 12 y 10 minutos del día. Para los pueblos de la sierra á las 3 y 30 minutos de la tarde. Horas de recoger la correspondencia. 11 de la mañana.—1 de la tarde.—10 de la noche.

Ferro-carriles.

De Córdoba á Madrid. Habrá dos trenes diarios. El uno saldrá de Córdoba á las 2 y 30 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 25 minutos de la mañana, conduciendo el correo. De Madrid saldrá, tambien con el correo, á las 8 y 20 minutos de la noche, y llegará á Córdoba á las 11 y 46 minutos de la mañana. Este tren solo llevará coches de primera clase entre Madrid y Andújar, y de primera y segunda entre Andújar y Córdoba. El otro tren, que llevará coches de las tres clases, saldrá de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana, y llegará á Madrid á las 11 y 35 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á la una y 23 minutos de la madrugada. Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 cént.; tercera clase 92 rs. 50 cént. De Córdoba á Sevilla. Habrá tres trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba á las 6 y 20 minutos de la mañana, llegando á Sevilla á las 1 y 5 minutos de la tarde. De Sevilla sale á las 5 de la mañana y llega á Córdoba á las 11 y 30 minutos de la misma. El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 48 minutos del día, y llega á Sevilla á las 4 y 4 minutos de la tarde. Este

tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 5 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 1 y 57 minutos de la tarde. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz. El tercer sale de Córdoba á las 4 de la tarde, y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 de la tarde, y llega á Córdoba á las 14 y 30 minutos de la noche. Precios de Córdoba á Sevilla y vice- versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Se- gunda clase, 43 rs. 25 cént. Tercera cla- se, 26 rs. De Córdoba á Málaga. Habrá dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 y 40 minutos de la mañana, llegando á Málaga á las 2 y 56 minutos de la tarde. De Málaga sale á las 6 y 50 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 1 y 46 minutos de la tarde, conduciendo el correo. El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 10 minutos del día, y llega á Má- laga á las 7 y 21 minutos de la tarde, con- duciendo el correo. De Málaga sale á las 1 y 20 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 14 minutos de la noche. Precios de Córdoba á Málaga y vice- versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént. Se- gunda clase, 70 rs. 25 cént. Tercera clase, 42 rs. 50 cént. Sección de Bobadilla á Antequera. Hay cuatro trenes: saldrán de Boba- dilla á las 9 y 30 minutos de la mañana; á las 11 y 45 minutos de la misma; á las 5 de la tarde y á las 7 y 54 minutos de la noche. Llegarán á Antequera respectiva- mente á las 10 y 4 minutos de la mañana; á las 12 y 19 minutos del día; á las 5 y 34 minutos de la tarde; y á las 8 y 28 mi- nutos de la noche. De Antequera saldrán á las 5 y 45 mi- nutos de la mañana; á las 8 y 30 minutos de la misma; á las 10 y 45 minutos de id.; y á las 3 y 55 minutos de la tarde; llegando respectivamente á Bobadilla á las 6 y 19 minutos de la mañana; á las 9 y 4 mi- nutos de la misma; á las 11 y 19 minutos de id.; y á las 4 y 29 minutos de la tarde.

Diligencia.

La Ecijana. Empresa de diligencias con servicio dia- rio, entre Ecija y Palma en combinación con el ferro-carril de Córdoba á Sevilla: Sa-

len los pasajeros de esta capital en el tren de las cuatro de la tarde, llegando á Ecija entre nueve y diez de la noche. Se despacha en la Carrera del Puente número 43, por D. Antonino Alfaro.

Otros carruages.

Empresa de trasportes en combinación con los ferro-carriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejí, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los días. Los efectos que se hayan de transportar deben quedar entregados el día antes de la salida. Los precios son muy arreglados. Se despacha en Sevilla por D. Manuel Lacabra, calle de las Serpes, núm. 54, fonda de Europa. En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compañía.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 1.º, calle de los Manriquez los lunes, miércoles y vier- nes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde: se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 400 anual.

Campanadas

que en caso de incendio deben dar las Par- roquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurre el mismo. Catedral, 1. S. Pedro, 2. S. Andrés, 3. S. Lorenzo, 4. Sta. Marina, 5. San Nicolás de la Villa, 6. S. Miguel, 7. Com- pañía, 8. S. Juan, 9. Agerquia, 10. Santiago, 11. Magdalena, 12. Espiritu Santo, 13. S. Basilio, 14. Merced, 15. Para los incendios en despoblado se da- rán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, S. Nicolás de la Villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alter- narán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosa- rios de los pueblos que se espresan. Posada de Sta. Marta. Bujalance. Francisco Desela y Luis Va- lera. Añora. Juan Espejo. Villa del Rio. Pedro Moyano y Francis- co Rael.

Hinojosa. Francisco lez, Manue Delgado y Diego Murillo. Pozoblanco. Joaquin y Martin Redondo y Antonio Laureano. Posada de la Madera. Castuera. Juan Matamoros. Pedroches y Almaden. Ildefonso Ruiz y José Lopez. Torre Milano. Iginio Morales. Priego. Cecilio Arenas. Luque y Granada. Mateo Morin. Montoro. Francisco Luque. Posada de las Yervas. Priego. Antonio Aguilera. Baena. Isidro Colodrero. Doña Mencía. Cristóbal de Navas. Carlota. Francisco de la Cruz. Villanueva de Córdoba. Juan Buen- estado y José Jurado. Posada del Potro. Rambla. Andrés Panadero. Ecija. Salvador Dieguez. Montalvan. Agustín Robles. Parador del Toro. Cañete de las Torres. Manuel Gutierrez Ruda. Obejo. Francisco Diaz y Luis Aguilar. Fernan-núñez. José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia. Palma del Rio. Juan Perez. Montalvan. Ildefonso Robles. Casa de la Fuente. Cabra. Gabriel Reyes (á) Floro.

Franqueo

de la correspondencia. CARTAS para el interior de las pobla- ciones.—Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 25 milésimas de es- cudo, sea cualquiera su peso; y por estas no se pagará el cuarto llamado del car- tero. Para todos los pueblos de la península é Islas adyacentes. El franqueo es obliga- torio. Un sello de 50 milésimas de escudo por cada diez gramos. Certificadas. Además de los sellos de franqueo otro de 200 milésimas de escudo. Para Cuba y Puerto-Rico. Un sello de 100 milésimas de escudo por cada diez gramos. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 400 milésimas de escudo. Para las Islas Filipinas. Un sello de 200 milésimas de escudo por cada diez gramos. Por los vapores ingleses. Un sello de 400 milésimas de escudo por cada diez gramos.

ANUNCIO.

DON ANTONIO SANTOS BURILLO,

piloto que ha sido de la Armada, catedrático por S. M. de ciencias matemáticas en este Instituto provincial, director de caminos vecinales, profesor de topografía y agrimensura y de algunas lenguas vivas, en cuyas enseñanzas cuenta mas de 25 años de continuo ejercicio, tiene la honra de ofrecer los servicios para que le facultan sus títulos profesionales, reconocidos por la autoridad superior de esta provincia.

Como profesor de elementos de ciencias exactas aceptará lo que, bajo este concepto le fuere confiado, sea en desempeño de cualquier cargo compatible con sus conocimientos, sea en ocupación de enseñanza privada para instrucción de las personas que la soliciten.

Por su título de director por S. M. de caminos vecinales, hace mas de 15 años, podrá hacerse cargo de lo que sobre este ramo de obras públicas tambien le fuere particularmente confiado y quepa en sus conocimientos.

Por otros títulos que posee hace 20 años, de perito agrimensor, tasador y aforador, y agrónomo de montes, de cuyas materias ha sido largos años catedrático en varios Institutos, y cinco consecutivos en el de esta capital, podrá legítimamente dirigir, autorizar y ejecutar las operaciones periciales para que le facultan los mismos, y mas ampliamente, según la ley, el de director de caminos vecinales.

Tambien, por lo que pueda interesar, tiene título desde el año 1814, aunque no ha usado de él, de profesor superior de instrucción primaria, que le da lugar en cualquier asociación y concurso con los señores profesores de este ramo, y facultad de entender en los objetos concernientes a esta enseñanza, lo mismo que en los de escuelas primarias que reconozcan por patrono algunos de los señores Títulos de España.

Como profesor de algunas lenguas vivas, particularmente los idiomas francés é italiano, en los que ha publicado algunas cortas producciones literarias, habiendo sido por nombramiento del gobierno catedrático en varios Institutos, aceptará igualmente los encargos que en ejercicio de dichos idiomas se le proponga y pueda cumplir.

NOTAS. Los títulos mencionados y el carácter reconocido del profesor garantizan la seguridad de su enseñanza preparatoria para los jóvenes que hayan de ingresar en escuelas científicas, militares, industriales, etc.

Las personas adultas que para su servicio privado quieran instruirse reservadamente con el profesor en algunas breves nociones de las materias que mas parentoriamente les interesen, podrán, si gustan, proponerle con toda seguridad el objeto de su deseo.

El ilustrado público de esta capital y de la provincia le ha juzgado, antes de ahora, bajo algun concepto, por sus producciones del género religioso publicadas en ocasiones diversas, cuya circunstancia le da la convicción de inspirar la confianza necesaria en la verdad de lo que este anuncio espresa.

Córdoba, San Alvaro, núm. 12.

ESPENDERIA DE TABACOS.

En la calle de Letrados núm. 40 se ha establecido una espenduria de tabacos de la isla de Cuba, Puerto Rico y Honduras, entre los que se encontrará un magnífico surtido de vitolas, picadura y cigarrillos, á los precios siguientes:

Table with 3 columns: Item name, Cienos, Uno. Includes items like Vitolas imperial flor Granadina, Brevas de regalo, Lóndres Flor Cabañas, etc.

PICADURAS.

Table with 3 columns: Item name, Cienos, Uno. Includes items like Latas de 2 libras Lealtad, Cajas de Cedro de 1 libra de Esclaped, etc.

SOMBRERERIA FRANCESA,

calle del Ayuntamiento, 12, Córdoba.

CASAS EN CORDOBA. EN ANTEQUERA, J. Renard, premiado con la medalla de plata en la esposicion de Paris.

Monsieur Juan Renard tiene el honor de participar á su numerosa clientela, que habiendo terminado fijarse definitivamente en Córdoba, sus asuntos van á tomar una estension en lo sucesivo que redundará en beneficio del público.

Las tres casas de Córdoba, Antequera y Benameji, en combinacion entre si y con otras de primer orden del extranjero y del pais, harán cuantos esfuerzos les sean dables para proporcionar á la respetable clientela, cuantas ventajas puedan obtenerse en el ramo. Buena calidad, buena confeccion, equidad, elegancia, modas, novedades, adornos, variedad, abundancia de surtido en todos los artículos tanto para caballeros y señoras como niños y niñas, hé ahí lo que el público encontrará en lo sucesivo en la sombrereria de Monsieur Renard, cuyo establecimiento no debe confundirse con otro que en la misma calle se ha establecido con el nombre de sombrereria francesa de Lambert, pues ninguna conexcion existe entre ambos.

FOTOGRAFIA.

DON JOSÉ GARCIA CÓRDOBA.

Calle del Silencio, número 15.

Retratos desde tamaño natural hasta los microscópicos, grupos, reproducciones, vistas, retratos estereoscópicos, transparentes, ambrotypos y otros con diferente posicion en una misma tarjeta.

Miniaturas sobre marfil y papel, restauraciones de cuadros antiguos y toda clase de trabajos al óleo. Iluminacion de fotografías según los últimos adelantos.

Se hacen retratos á caballo, y á los señores que no lo tengan, se les facilitará por el dueño del establecimiento.

El gabinete estará abierto todos los dias desde las 9 de la mañana hasta las 4 de la tarde.

Jarabe de la Reina Luisa

Preparado por el doctor Andreu de Valencia.

El jarabe de la Reina Luisa, admitido en la esposicion de Paris, es el anti-nervioso mas en boga, estomacal y agradable al paladar, verdadero refresco y amigo de la salud, remitido á Su SANTIDAD Pío IX.

La práctica nos ha demostrado que este jarabe es el remedio mas eficaz para combatir el histerismo, y está bien comprobado por un sin número de casos, infinidad de hechos y por una esperiencia razonada. Los principales facultativos de Valencia, Madrid y otras poblaciones de primer orden recomiendan el uso de este jarabe como el mas higiénico, anticatarral y antinervioso conocido.

Asimismo han obtenido favorables resultados en las irritaciones del estómago, indigestiones, cólicos, dolores neurálgicos, ansiedad espasmódica, celalgalia menstrual (irregularidades del sexo débil) cólicos flatulentos y cólicos lacteos ó de los niños que maman.

Véanse los prospectos en que constan las certificaciones de los Dres. Mas sone, Romagosa, Armet y Chomon. Se espnde en Córdoba, Farmacia de Montilla, calle San Pablo núm. 37.—Precio 40 rs. botella.

VERDADEROS VINOS DE VALDEPEÑAS

y legítimo de Málaga,

DE DON ANTONIO DE LA VEGA Y CANO.

Superior calidad.—Garantido.—Establecimiento en Córdoba, calle Pedregosa, número 2, esquina á la de la Pierna.

Para que los vinos de mi establecimiento no se confundan con los de otros, se dará al que lleve de medio cuartillo en adelante una papeleta que dice: «Vinos, la cantidad que compre, su precio y punto donde se vende.»

Acaban de recibirse otras remesas de vinos de Valdepeñas de color y blanco, que superan á las buenas y acreditadas clases que habia, y no pudiéndose expender por su buena calidad sino á los precios siguientes: Vino de Valdepeñas de color y blanco, á 40 y 42 cuartos cuartillo. La media cuartilla 4 rs. Hay botellas lacradas á 3 1/2 rs. y á 5 rs. una, y devolviendo el casco se abona real y medio. Tambien se ha recibido el legítimo vino añejo de Málaga, propio para postres, á 3 rs. cuartillo, y botellas lacradas á 6 rs. una, y devolviendo el casco se abona real y medio. Como verán mis numerosos favorecedores, no se perdona medio alguno para que los vinos se expendan lo mismo que en Valdepeñas, sin adulteracion alguna. Se sirven pedidos para todos puntos, dejando las señas de donde ha de llevarse.

INDICADOR CORDOBES.

POR

D. Luis Maria Ramirez y las Casas-Deza.

Esta obra, sin duda una de las mejores, en su género, que se han publicado en España, ha tenido siempre una extraordinaria acogida, no solo entre los forasteros que visitan la capital, sino entre los cordobeses que desean conocer cuantas preciosas noticias contiene este libro. Hallándose en prensa la cuarta edicion, y para satisfacer los deseos de muchos que quisieran adquirirlo por entregas, se publicará en esta forma. Se suscribe en el despacho de este periódico, calle de San Fernando núm. 34, al módico precio de UN REAL la entrega de diez y seis páginas en cuarto natural y de impresion clara y correcta.

ACADEMIA DE MATEMATICAS

preparatoria para el exámen de ingreso en las siguientes carreras del Estado.

CIVILES.

Ingenieros. Arquitectura. Maestros de obras. Ayudantes de obras públicas. Estadística, etc.

MILITARES.

Infantería. Caballería. Artillería. Estado mayor. Ingenieros, etc.

ARMADA.

Marina. Estado mayor de artillería. Ingenieros, etc.

con arreglo á los programas respectivos,

DON FRANCISCO GARCIA AREVALO,

CAPITAN QUE HA SIDO DEL CUERPO DE ARTILLERIA.

Calle Perez de Castro, núm. 13.

Se dan ó remiten prospectos á quien los pida.

FUNDICION DE HIERRO

de los Sres. Portilla Hermanos y White,

Sucursal de Córdoba, barrio de las Ollerías, núm. 2, estramuros de esta ciudad.

Se construyen en este establecimiento los efectos siguientes:

Molinos harineros. Toda clase de piezas de maquinaria. Bombas para pozos desde 500 rs. en adelante. Aparatos de volante para dichos, á precio convencional. prensas para aceituna, sistema hidráulico, á distintos precios. Id. para id., sistema de husillo y molinete, á id. id. Id. para id. id. de palanca, á id. id. Aparatos para prensa, sistema de palanca, á id. id. Norias. prensas para uvas á distintos precios. Aparatos de cilindro para panaderos, á id. id. Ruedas hidráulicas. Guas. Maquinillas para moler habas y semillas, á 400 rs. Balcones de varios dibujos, á 4 real y 50 cént. libra. Rejas de dibujos calados para ventanas, á idem. Cocinas económicas.—Cancelas de hierro fundido y dulce, verjas de id. idem, cierres para cristales, columnas, candelabros, chimeneas, estufas, camas de hierro, id. de bronce, sillas de hierro, sofás de id., barandales para galerías, id. para pasamanos de escalera, escaleras, espilares de hierro fundido, pasamanos de bronce y planchas: todos estos artículos á precio convencional.—Hornillas de todas clases. Carrillos para pozo. Espiochas de todas clases. Azadas Lien aceradas, á 3 rs. libra. Anafres. Fies de palangana. Perchas. Escardillos. Machotillas para picar piedra. Ruedas para carrillos de mano de hierro fundido. En palmos para tubos, de varias dimensiones. Tornillos y tuercas de todas clases. Almocrafas de distintas clases. Tubería de hierro fundido de todas dimensiones. Id. de hierro dulce. Id. de plomo.

BAZAR DE CAMAS INGLESAS,

Ambrosio de Morales, frente á la cuesta de Lujan.

500 CAMAS DE HIERRO con variados dibujos en que escoger. Surtido general de ferreteria, utensilios de cocina, hules, bombas para sacar agua, cerraduras, pasadores, falleras y en general todo lo concerniente á la construccion de casas. Se reciben encargos para balcones, rejas y cancelas, á precios muy baratos.

Arrendamiento. Para desde

Sao Miguel del corriente año se arrienda por tres años la hacienda de olivar, tierra calma, huerto de secano con frutales y caserío nombrada la Arrizañilla, al pago de la Arrizaña, ruendo y término de esta ciudad, compuesta de 88 fanegas, 3 celemines y 2 cuartillos de cabida. El pliego de condiciones que ha de servir de base se encuentra de manifiesto en la notaría de D. Joaquin Rey y Heredia, por quien se oirán las proposiciones. Tambien informará el procurador D. Mariano Ferrer.

Series de pesas de metal con arreglo al sistema métrico y con 100 gramos, indispensables á todo hombre de negocios. Se venden á 34 rs. en el despacho de este periódico.

España en Paris. Revista y crónica de la esposicion universal de 1867. Formará dos volúmenes y el precio de toda la obra será 50 rs. Aunque esta empresa no tiene corresponsales en las provincias, ha celebrado un contrato especial por el cual se admitirán suscripciones en el despacho del Diano de Córdoba al mismo precio que en Madrid.

CABALLOS.

En el picadero de don Francisco Ruiz Cala, calle del Paraiso, los hay propios para paseo y para camino, y se alquilan á precios módicos.

Venta. Por la mitad de su valor se vende un carro en el mejor estado de servicio y que puede cargar hasta 300 arrobas. Tambien 25 varas cuadradas de baldosas de Tarifa, y 400 arrobas de hierro dulce en chapas que se cederá al precio del hierro viejo. Calle del Gran Capitán, casa de don Mariano Lopez Mogrovejo.

Venta. Se venden puertas y ventanillas de madera en buen uso: darán razon calle de Saravia núm. 5.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa, núm. 6, plazuela de las Bulas, de esta capital; y vive su administrador en la calle de los Moros, núm. 43.

Pérdida. La de un cinturón con tres forros, hebilla blanca con rejilla, una cinta rosa morada, otra negra y un forro de bandana encarnada que se perdió en la feria de la Fuen-santa el día 9 en la noche. La persona que lo hubiese encontrado y quisiera entregarlo en la plazuela de la Almagra, núm. 46 se le dará una gratificación.

Pérdida. Quien se hubiere encontrado una perra pachona, alta, blanca, con manchas acaneladas y rabo cortado la mayor parte de él, podrá entregarla calle Madera Alta, núm. 24, y se le gratificará.

Dehesa de Tomillos. Venta del fruto de bellota.—Avise.

Se anuncia la venta pública del fruto de bellota de las nueve Majadas, Sierra Mollina, Breña, Viña, Ventosilla, Fuente de la Arena, Chozuelas, Pasada, La Meta y Carnerio, que constituyen esta Dehesa, propia del Excelentísimo señor Marqués de Benameji.

El señorío no se reserva ninguna para venderla privadamente, ni reconoce mas privilegio que la mejor proposicion.

El acto tendrá lugar el día 4 de octubre á las once de su mañana en la misma Caceria de esta Dehesa, donde se encontrará de manifiesto para todos el pliego de condiciones y los afijos de cada una de las Majadas.

Vino de Valdepeñas. Para que los vinos que se espnden en el establecimiento de la calle Pedregosa núm. 2, esquina á la de la Pierna, no se confundan con los de otros, se dará al que compre de medio cuartillo en adelante una papeleta que dice: Vinos, la cantidad que compre, su precio y punto donde se vende: lo pudiendo espnderse por su buena calidad menos de 40 y 42 cuartos cuartillo, y la media cuartilla 4 rs. tanto el de color como el blanco.

Montanera. Se vende la bellota de las dehesas reunidas de la Fuen-santa y San Juan de Dios, pago de Campo bajo. Su dueño D. Manuel Baena, vive calle Carreteras.

Arrendamiento. Se hace por tres años, á contar desde 1.º de enero de 1868, del cortijo del Valle bajo, término de Montoro, compuesto por mayor de 280 fanegas.

Igualmente se arriendan 47 fanegas de tierra con 64 olivos, en la Vega del arroyo de Pedroche, tras ruendo y término de esta ciudad.

En la secretaría de la Sra. Condesa viuda de Hurnachuelos, calle del Arco-Real, número 43, se trata.

Venta. Se vende una berlina con su tranco de mulas y guarniciones. Tambien un hermoso caballo árabe, media sangre, entero. Tambien una máquina para lavar. Para tratar del ajuste en casa de su dueña la Sra. viuda de Ariza. Plaza de Capuchinas, número 42.

Huerta del Alcázar. Se arrienda desde San Miguel del corriente año. La persona que le convenga hará sus proposiciones al agrimensor D. Juan Maria Conde, que vive calle de los Manriques, casa de las Pabas. 8-1

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa calle Jurado Aguilar, núm. 6. Se podrá tratar calle de los Letrados, núm. 18.

Vou.

Sec

La Es

na y tra

ta de t

plica sa

remontá

zon filos

ra, com

que pue

indica l

ticulos

dio á la

terin dó

causa á

nera co

«He

bajo se

cas en a

mos aña

gen del

que en

una pob

nómada

se encu

tos, esp

emplear

bajos. I

albanile

bajar c

espueit

tierras,

tar, ó

lles. L

de lo q